
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Edition n° 35  
Novembre 2015 

Mille Traces - Rousset en Vercors - 26420 Saint Agnan en Vercors 
Tel : 04 75 48 13 77  
Email : contact@mille-traces.org  
Site : www.mille-traces.org 

EDITO 

Oui les épreuves sont nombreuses en matière de 
protection de la nature pourtant je reste convaincu que 
notre projet collectif y puise sa force et sa beauté. 
Désespoir, découragement, isolement ou rivalité ne 
peuvent pas exister parmi nous.  

Car regardez ! Regardez autour de nous toute cette vie 
qui fourmille !  

Pour une fois, je ne parle pas de biodiversité mais bien 
de la vie associative de Mille Traces.  

Je pense à vous, adhérents, menant une multitude de 
projets, récoltant du matériel, offrant temps et énergie, 
se démenant pour diffuser notre message, participant 
aux évènements, soutenant nos initiatives, bref 
œuvrant pour la protection de la nature.  

Tant que vivra notre mouvement associatif, tout 
restera possible. Alors quelle fierté pour moi de 
pouvoir m’investir dans cette vie militante !  

Je m’appelle Lucas WEILL, je viens de rejoindre 
l’équipe salariée de Mille Traces et je vous assure ici de 
ma mobilisation, en tant que salarié et militant, pour 
que continue notre mouvement. 

Avec Vous, 

Lucas WEILL  

EN BREF 
 
Une mission militante est en 
cours  dans le parc du W 
(pages 12 et 13) 
 
Assemblé Générale le 12 
mars 2016 : notez la date 
dans votre agenda ! 

mailto:contact@mille-traces.org
http://www.mille-traces.org/


 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Sommaire p.2 

 
Edito               p. 01 
 
Sommaire            P. 02 
 
Vie associative/Evènements 
 Mille Traces avec Fabrice Nicolino        p. 03 
 Le Jour de Nuit – Evènement à St Martin en Vercors       p. 04 
 Randonneurs solidaires avec le Burkina Faso       p. 05 
 Atelier mécanique          p. 05 
 Hervé marche pour l’environnement         p. 06 
 Bilan du forum           p. 07 
 
Naturalisme 
 Suivi de la Rousserolle Verderolle        p. 08 
 Relâcher de rapaces          p. 08 
 Les Cigales du Vercors          p. 08 
 
Militantisme/Protection 
 Rassemblement dans les gorges de la Bourne en hommage au bouquetin Bleu-Bleu   p. 09 
 Etape du Tour de France 2015 : Vive le loup       p. 09 
 Mille Traces présente sur les Hauts Plateaux en aide aux bergers     p. 10 
 L’avancée du projet tigre          p. 11 
 Soutien aux Tarpans          p. 11 
 Afrique « Parc du W » (Niger/Burkina/Bénin)       p. 12-13 
 Commune sans bois exotique         p. 14 
 Bilan du suivi des hirondelles          p. 14 
 Des brocantes pour la nature         p. 14 
 
Vie professionnelle 
 Journées Portes Ouvertes dans le Vercors – 26/27 sept      p .15 
 Exposition « plantes à usage, tellement utiles »       p. 15 
 Fête de la science 2015          p. 15 
 Point sur la vie professionnelle         p. 16 
 
Gouvernance            p. 17 
 
Témoignage / lecture conseillée 
 Lecture conseillée          p. 18 
 Poésie : « Dans les pas de Giono »         p. 18 
 
Agenda/divers 
 A vos agendas de novembre à mai        p. 19 
 Préparez Noël avec Mille Traces         p. 20 

REMERCIEMENTS 

Nous remercions chaleureusement toutes les personnes qui ont contribué à la réalisation de ce journal associatif : 

Pour la mise en page : Emmanuelle Touret 

Les auteurs : Sylvie Thirion, Lucas Weill, Véronique Thiery, François Morel, Rénald Pascal, Marie-Christine Pascal, 
Ernest Crozet, Jacques L’Huillier, Ariane Ambrosini, Mickaël Brangeon, Lorène Pascal, Justine Cochard, Jean-Marie 
Ouary, Laure Sabourin, Evelyne Le Moigne, Monique et Jacky Sylvestre. 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vie associative p.3 

TOUS AU LARZAC ! 
 
C’était à la mi-août, tous au Larzac ! Nous partions manifester 
notre amour à l’ami Fabrice. Au prétexte d’un anniversaire, une 
demi-douzaine fois dix, toute une collection d’individus singuliers 
avait rendez-vous secrètement en ce lieu symbole de la résistance 
récente. Nous étions tous là, sous un grand chapiteau, cachés 
avant lui, discrets comme un courant d’air mais présents comme 
la pluie. Des enfants ont donné l’alarme, Fabrice arrive, silence. Il 
n’en croit pas ses yeux, son visage s’illumine de joies, 
d’étonnements, de plaisirs, d’une émotion que nous ne pourrons 
oublier. Ça alors ! Toi et toi ! Rires et embrassades, et lui, je te 
croyais à Nantes, mais tu es là aussi ! A chaque personne ce fut un 
sursaut, un coup à cœur, une accolade, un mot dans l’oreille, trois 
larmes écrasées, une découverte. L’émotion envahie le Cun du 
Larzac. Nous étions heureux. Nous avons bu à la santé, à la liberté, 
aux espoirs, à la justice, à la planète ivre, aux chants d’amour… 
 
A un moment, entre palabres, compliments et petits cadeaux ; 
alors que le soleil pointait la fin du jour, Jean Marie a invité 
Fabrice à offrir la liberté à un Faucon crécerelle. Nous lui avons 
confié. Tremblant, l’oiseau dans les mains, il voulu l’embrasser. Le 
rapace lui rappela avec douceur qu’il était rapace. Fabrice ouvre 
ses mains. L’oiseau s’envole et en une ronde unique magnifique il 
s’empare du ciel, libre. 
 

Tous les amis de Fabrice sont mes amis et c’est cela qui nous 
carbure, nous vaccine à l’avenir des possibles, nous nous sentions 
bien, associés par nos différences pour un même chemin. C’était 
bon. Merci Monsieur Nicolino pour ce bel anniversaire. 

(1)- le Faucon crécerelle nous a été confié par Michel Phisel du 
Centre de Soins Athéna où il était en soins depuis le début de 
l’année. Merci Michel. 

(2)- je n’ai pas envie de citer qui était là, pas envie d’attrister ceux 
qui n’ont pas pu venir et qui nous manquent. Pas envie non plus 
de créer une liste dont nous savons les dérives toujours possibles. 

(3)- un immense et tendre merci à Marine pour toute cette 
aventure. 

(4)- après la fête, Fabrice Nicolino est retourné travailler, 
terminer son livre « Lettre à un paysan sur le vaste merdier qu’est 
devenue l’agriculture ». Il vient de sortir chez Les Echappés, 
disponible dans les vraies librairies. 

 

F.M. 

 

 

A l'occasion de la Foire Biologique de l'Albenc début septembre, Fabrice a tenu une 
conférence passionnante sur l'histoire de l'agriculture depuis le début du 19ème 
siècle, permettant un regard éclairé sur la situation actuelle. Vous retrouverez ses 
réflexions dans son dernier bouquin qui vient de paraître : Lettre à un paysan sur le 
vaste merdier qu'est devenue l'agriculture. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

LE JOUR DE LA NUIT – SAMEDI 10 OCTOBRE 2015 
 
«Le Jour de la Nuit», évènement national s’est déroulé cette année à St Martin 
en Vercors. Cette commune, en partenariat avec St Julien en Vercors St Agnan 
et Mille Traces a proposé une soirée conférence et observation du ciel.  
 
En premier lieu, les élus de St Martin et St Julien ont présenté leur 
expérimentation. Elle consiste depuis le 1er juin à une réduction de l’éclairage 
public par des extinctions pendant plusieurs heures de la nuit du centre bourg 
et/ou hameaux.  
 
Le Maire de St Agnan a, par la suite, fait part de l’engagement de sa commune 
sur ce registre car la consommation d’énergie actuelle sur son territoire 
comportant 400 habitants l’amène à une dépense de 10 000 euros par an. 
 
Ensuite, François et Bruno, astronomes de l’Association Planétarium Itinérant 
Léo Lagrange (38)  ont présenté l’impact de la pollution lumineuse en général 
et Véronique a souligné  cet impact sur la faune nocturne. 
 
Après avoir installé tout leur matériel d’observation sur le parking du 
Monument aux Morts et après extinction des lumières plongeant le village 
dans une nuit noire, François et Bruno ont pu faire partager leur passion 
« astronomique » aux habitants présents.  
 
La voie lactée, les constellations comme Cassiopée, La Lyre avec Véga, La 
Petite Ourse, l’étoile polaire ont été visualisées et commentées par nos 
astronomes.  L’arrivée du brouillard a mis un terme à ce moment intéressant 
et instructif. 
 
Le Jour de la Nuit s’est terminé autour d’un vin chaud offert par les communes. 
Espérons que d’autres communes du canton emboîtent le pas ! 
 

S.T. 
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Vie associative p.5 

ATELIER MECANIQUE. 
 
Passes moi la clé de 13 ! Après tu me la rends, c’est celle qu’il me 
faut ! 
 
La clé de 13 a été notre fétiche durant ces trois jours de mécanique 
au lieu dit « la carrière » de Mille Traces à Rousset.  
Le but : démonter proprement des épaves pour récupérer les bons 
morceaux dans l’espoir de leur donner une nouvelle vie et de 
générer quelques sous pour les projets de l’association.  
 
Nous avions au programme des morceaux de 4L, un cul de Transit 
et une Dacia break de toute beauté. Et ce n’est pas tout, il y avait 
également un poste deux roues. Trier les bons vélos, démonter les 
autres, collectionner les pédales, les freins, les roues à rayons… 
enfin, tout ce qui permettra d’alimenter nos prochaines créations 
d’atelier vélo en Afrique. Cela fonctionne très bien. Le travail a été 
soutenu.  
 
Nous étions réconfortés par des pauses salvatrices en notre super 
campement façon tente Touareg agencé par Eric ; boissons, 
grillades, salades, chansons et même danses jusqu’au bout de la 
nuit… 
 
Merci à tous, vous êtes formidables : Bernadette, Sylvie, Evelyne, 
Véronique, Jacqueline, Séverine, Laure, Elodie, Michael, Jacky, Jean-
Marie, Eric, Christophe et Christophe, Laurent, Guillaume, Lucas ont 
participé… Nous aimons tant refaire le monde… rendez-moi ma clé 
de 13. 
 

F.M. 

 



 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vie associative p.6 

« UNE MARCHE POUR L’ENVIRONNEMENT» EST PASSEE EN 
RHONE-ALPES FIN JUILLET. 

Ils sont partis à pied  d’Aix en Provence avec une simple poubelle à 
roulettes pour rejoindre Paris et assister à la  conférence climat COP 
21 qui aura lieu du 30 novembre au 11 décembre 2015. 

Hervé et Lola que nous avons accueillis fin juillet à Maubec  ont fait la 
rencontre de Jean Marie à leur descente du col du Rousset. La 
conversation et les échanges s’engagent,  et de fil en aiguille, les 2 
jeunes rencontreront Laurent  G. qui les hébergera dans le Royans, 
puis, après 1 étape chez les Zadistes de Roybon, 1 nuit chez les gens 
du voyage de La Côte St André, et 1 arrêt dans la base de loisirs de 
Meyrieu les étangs, nous aurons le plaisir d’offrir notre toit à ces 
marcheurs insolites ! 

Hervé  marchera avec sa poubelle qu’il remplira des déchets trouvés 
sur le bord des routes : du simple mégot de cigarette, aux cannettes en 
tout genre, en passant par les détritus plastiques, les emballages, les 
tickets à gratter, les capsules, ou parfois même des objets 
récupérables (ballon, ustensiles de cuisine..) Il ramasse TOUT sur son 
passage avec sa pince et sa tâche n’est pas facile… 

Il faut marcher au bord des routes pour s’en rendre compte !  C’est ce 
que j’ai fait en l’accompagnant quelques kilomètres sur les routes de 
ma commune et les chiffres parlent : sur 3.5 km, nous avons récoltés 
57 paquets de cigarettes, 1.5 kg de plastiques, 2.25 kg de canettes 
(soit 91) !  

Lola, sa compagne, est chargée de reconnaitre le parcours la veille  en 
voiture afin qu’Hervé emprunte des axes routiers le moins dangereux 
possible (pas toujours évident), de  récupérer  dans sa remorque tous 
les sacs de déchets ramassés par Hervé. 

Mais la journée n’est pas terminée et commence alors une autre 
mission : le tri des déchets, tâche fastidieuse et nauséabonde mais nos 
2 jeunes amis vont jusqu’au bout de leur démarche ! Tous les déchets 
sont comptés, pesés et triés par catégories : recyclables et non-
recyclables, tri des canettes de bières, boissons alcoolisées et sodas, 
puis tri par marques (Heineken, Kronenbourg, Leffe, Perrier, Coca) tri 
des paquets de cigarettes (Marlboro, Camel…) Toutes ces données 
sont  enregistrées chaque jour  par Lola qui va en tirer une idée du 
niveau de la propreté des communes, du département ou de la région 
avec parfois de grandes disparités d’un lieu à un autre !! 

Chaque matin, Lola rejoint la déchetterie la plus proche avec sa 
récolte de la veille, et Hervé reprend sa marche sur les routes de notre 
belle France  avec pour but de franchir la ligne d’arrivée en 
novembre ! 

Ce travail de fourmis, Lola et Hervé le font avec sérieux, efficacité et 
foi dans leur projet ! Nous ne pouvons que les encourager et sommes 
persuadés que ce drôle de tour de France qui leur aura fait rencontrer 
des dizaines de personnes, aura aussi réveillé,  frappé les consciences, 
et amené à la réflexion ! 

Nous, nous avons été conquis, et maintenant nous regardons aussi le 
bord des routes d’un autre œil ! 

Suivons leur périple sur http://unemarchepourlenvironnement.com/ 

Encourageons cet acte symbolique vers le changement ! 

R.P. 

L’équipe Mille Traces prévoit de retrouver Lola et Hervé pour finir « la 
marche pour l’environnement » le lundi 30 novembre à Paris, de La 
Tour Eiffel au Bourget, la veille de l’ouverture des négociations de la 
COP21, pour faire entendre haut et fort nos attentes et nos 
revendications. 

 

http://unemarchepourlenvironnement.com/


 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vie associative p.7 

LE FORUM DE MILLE TRACES : BILAN DE L'ETE 

Afin d'améliorer la communication entre les adhérents  
de Mille Traces, nous avons mis en place un forum  
internet depuis le mois de juin. Cet espace « privé »  
(accessible uniquement aux membres de l'association)  
regroupe tous les groupes de travail actuels et propose  
également des rubriques plus légères pour partager  
entre membres. L'objectif de ce forum était de faciliter  
le travail en commun en regroupant les documents,  
l'historique des discussions et les idées. En effet, les  
mails de groupe sont rapidement ingérables et les  
informations se perdent vite. 

Après un été d'apprentissage, nous pouvons dresser un  
petit bilan et voir si cet outil est réellement utile. Car,  
s'il est potentiellement très intéressant, il demande  
également de l'énergie et du temps pour le mettre à  
jour. 

Au niveau des inscrits, nous avons à l'heure de la rédaction de cet article 37 membres. Ce n'est pas ridicule mais cela 
signifie que tous les adhérents n'ont pas accès aux informations données sur le forum. Certains inscrits ne viennent pas 
non plus régulièrement, ce qui pose un problème réel : Il est nécessaire de continuer les mails de groupe dans la plupart 
des actions en cours pour que celles-ci avancent. Le forum est donc un complément et un lieu de stockage d'informations 
plus qu'un moyen de travail collaboratif. Cela engendre également plus de travail pour Sylvie (qui doit donc actuellement 
agir sur deux tableaux). 

Au niveau de l'utilisation du forum, seuls quelques membres participent à la vie de celui-ci. C'est un phénomène normal, la 
majorité des utilisateurs des forums est composée de lecteurs. Cependant, le mode de fonctionnement de Mille Traces par 
les groupes de travail aurait dû favoriser les rubriques actives (groupe Tigre, missions Afrique etc.) car les membres de ces 
groupes ont des informations concrètes à partager. Cela n'a pas été le cas. La réussite d'un forum passe par une 
actualisation régulière de celui-ci : cela donne envie aux membres (même silencieux) de venir voir les changements et ainsi 
d'établir une habitude de visite.  

Il semblerait donc, à la lumière de ces 4 mois de prise en main, que le forum n'a pas atteint totalement son objectif ni son 
public. Lors du Conseil d’Administration du 11 octobre les échanges ont permis d’identifier quelques freins : 

- Certains passent leur journée dernière un écran et n’ont pas envie d’y retourner le soir pour suivre Mille Traces. 

- Certains sont un peu « allergiques » à l’informatique et c’est un gros effort de rajouter le forum à leurs habitudes. 

- Certains sont arrivés tard sur le forum et il leur faut encore du temps pour le rendre familier.  

- Le mail ou le téléphone restent les moyens indispensables pour faire passer des infos urgentes ou recueillir une réponse 
rapide. 

Et de mesurer les atouts : 

- Un outil très performant pour stocker de façon organisée tout le travail sur les différents projets. 

- Un très bon support pour échanger sur des sujets non urgents en particulier pour les groupes de travail. 

En conclusion le CA a décidé de conserver tout ce premier travail effectué sur le forum et d’inciter à son utilisation pour 
tous les échanges internes avec la nécessité d’un référent chargé de dynamiser l’avancée des réflexions pour chacun de ces 
groupes. Il a également été décidé de conserver la communication par mail en interne pour les aspects administratifs 
(convocations CA/AG/ Com sur les événements) et pour les sujets d’urgences nécessitant des réactions à moins de 3 jours.  

M.B. 

 



 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Naturalisme p.8 

MA SEMAINE SUR LE VERCORS 

L’ambiance a tout de suite été fixée sur le parking vide  
du Col du Rousset, arrêt nécessaire après les lacets de la  
montée. Une famille de Grand corbeau (Corvus corax)  
dont un adulte suivi de trois jeunes volants étaient  
occupés à recycler les détritus de l’espèce humaine et un 
Pic noir (Dryocopus martius) invisible, criant sa  
présence sur le site. Accueil café, prise de contact au  
Rousset vers 9 heures avec Mille Traces. 

La recherche de nidification de la Rousserolle verderolle  
(Acrocephalus palustris) par l’observation de jeunes à  
l’envol, le nourrissage des poussins ou d’adultes avec becquée était l’objectif premier de 
ma présence cette semaine du 6 au 11 juillet 2015 dans la vallée de la Vernaison. 
Evelyne m’avait préparé une liste de 5 à 7 sites à prospecter entre « Le Rousset » et 
« Chabotte », soit « La Grange », « Les Guinard », « Les Faures », « La Jaline », « Chabotte », 
que nous avions reconnus début juin 2015. 

Lundi 6, mardi 7 et même mercredi 8, n’ont servi à rien ou plutôt l’observation a été 
inefficace surtout à la « Jaline », les postes d’affût étaient trop éloignés des sites de 
présence des oiseaux. L’observation se faisait aux jumelles et au télescope. Insuffisant ! 
Mais cela aura donné du temps à l’observateur pour le recensement d’autres espèces de 
l’avifaune à sa grande satisfaction. Je reprends : la température très élevée de lundi et 
mardi a failli faire renoncer l’observateur au soir du mardi 7 (discussion avec 
Véronique). Le vent s’étant tourné au nord et un ciel couvert lui ont permis de retrouver 
allant et vigueur au matin du 8. De plus le rendez-vous fixé par François Arod m’a permis 
de découvrir le poste d’affût parfait : la petite butte au milieu des pétasites et des saules 
et ainsi continuer les affûts jusqu’à leur terme. 

Après une dernière entrevue avec Evelyne samedi 11 juillet midi, retour dans la plaine 
par une chaleur étouffante. Un ornitho….déconcerté mais tenace. 

E.C. 

RELACHER DE RAPACES. 

Retour à la nature d’une Chouette hulotte à St Jean en Royans et d’une Buse variable à St 
Agnan en Vercors– Jeudi 6 août 2015. 
En cette fin d’après-midi encore très chaude dans le Royans, sous les yeux de Kenzo et de 
toute sa famille ainsi que des habitués de la Ferme des Roussets à St Jean et de leurs 
occupants, une bonne vingtaine de personnes a pu admirer le lâcher de la chouette 
hulotte. Le rapace avait été récupéré fin mars par Kenzo et acheminé par le réseau 
habituel de Mille Traces au Centre de Soins Aquila de Michel Phisel dans les Hautes 
Alpes. 
J’ai présenté l’association Mille Traces et rappelé l’existence de ce réseau constitué de 
bénévoles, militants et adhérents Mille Traces qui achemine la faune sauvage retrouvée 
blessée ou en mauvaise forme. 

François Arod a expliqué le rôle et l’importance des rapaces nocturnes en présentant les 
silhouettes à taille réelle et a répondu aux questions naturalistes. 

Ensuite, à l’écart de la Ferme, nous avons procédé avec la plus grande attention, à 
l’ouverture de la caisse de transport. La chouette sentant arriver la liberté, commençait à 
se débattre. J’ai sorti délicatement l’oiseau de la caisse. Le public a pu observer le rapace. 
Doucement, je me suis tournée vers la forêt. J’ai desserré mes mains et la chouette a 
déployé ses ailes. Elle a pu ainsi retrouver la liberté sur son territoire. Un beau moment, 
chargé d’émotion ! 

Plus tôt dans la matinée de ce même jour, Lucas en charge d’animer une sortie sur les 
rapaces, a procédé également à un lâcher d’une buse variable.  L’oiseau nous avait 
également été confié par Michel Phisel, responsable du Centre de Soins Aquila. Cette buse 
a été relâchée dans Combe Male après avoir passé quelques semaines en convalescence. 

Les participants ont apprécié ce geste qui a parfaitement agrémenté le sujet de la sortie. 

S.T. 

 

CIGALE 

Lors de ce début d’été, 
particulièrement chaud, durant 
plusieurs journées sur le 
Vercors, le chant de la cigale 
s’est fait entendre. 

Depuis quelques années des 
observations sont faites en 
altitude sur les Hauts Plateaux 
:- Août 2013 : Combe male - alt : 
1400 m - Juillet 2015 : Tiolache 
- alt : 1450 m. Les chants émis 
sont puissants et les individus 
observés sur des érables sont 
de grande taille (environ 40 
mm de long). Il s’agirait peut-
être de la Cigale rouge (Tibicina 
haematodes). Est-ce un signe 
du réchauffement climatique ? 

Il serait intéressant de noter les 
observations de cigales en 
montagne. 

J.L. 



 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Militantisme / protection p.9 

UN RASSEMBLEMENT POUR BLEU-BLEU 
 
Le samedi 11 juillet, suite à l’appel  
lancé par Mille Traces et l’ASPAS,  
une quarantaine de personnes  
s’est réunie au Pont de la Goule  
Noire dans les Gorges de la Bourne,  
où Bleu-bleu, un bouquetin mâle de 1 
18 ans, a été abattu par l’ONCFS le  
10 mai 2015. 
 
L’animal, descendu au milieu de la  
route départementale, était alors 
 suspecté de mettre en danger la  
sécurité publique. Une alternative au tir était pourtant 
possible puisque la gendarmerie l’avait maîtrisé, et aurait 
pu le relâcher ailleurs.  
 
En hommage à Bleu-bleu, et pour dénoncer le recours 
trop facile aux armes dès que la Nature « gêne » l’homme, 
des militants se sont retrouvés autour de banderoles et 
pancartes, distribuant des tracts aux cyclistes et 
automobilistes, qui ont prêté une oreille attentive au 
récit et déploré le sort réservé à Bleu-bleu.  
 
Il faut dire que cette espèce protégée est emblématique 
du Parc naturel du Vercors, et cet individu en particulier 
était connu des habitués des lieux. Les associations ont 
saisi le préfet, en espérant que cela calme les ardeurs des 
adeptes de la gâchette. 
 

A.A. 

 

VIVE LE LOUP SUR LE TOUR ! 

Que l'on soit amateur de cyclisme ou non, le Tour de France 
est un événement qui ne peut être ignoré, surtout lorsqu'il 
passe dans notre région ! Cette année, le tour est passé par la 
Drôme lors de la 16ème étape qui reliait Bourg-de-Péage à 
Gap. Bien sûr, le tour est sous l'œil des caméras et donc la 
cible de choix pour faire passer des messages. Mille Traces 
n'a pas laissé passer l'occasion pour afficher notre 
attachement à la protection du loup en France. 

Alors que les décisions politiques affaiblissent la faible 
population du loup en France et renforcent les appétits 
destructeurs de certains, la communication reste 
indispensable pour contrer les complaintes médiatisées des 
opposants au loup. Nous étions au courant que le tour serait 
ciblé par des manifestations d'éleveurs, il était donc 
important de mettre en avant notre position (et celle de la 
majorité des français). 

L'idée est simple : Afficher sur le passage du tour un message 
positif sur le loup, visible de la route et du ciel. La réalisation 
n'est pas si évidente. Il faut un message court et visible de 
loin, manipulable aisément  par notre équipe de choc. 
François a effectué des repérages et a trouvé un coin sur la 
berge de la Drôme, Jean-Marie nous a préparé 10 parasols 
peints en rouge et portant chacun une lettre du slogan "Vive 
le loup". 2 banderoles géantes sont également de la partie 
pour être sûr que le message porte. 

Sur place la nuit d'avant le passage, deux équipes vont se 
former pour se partager la tâche, sous un soleil de plus en 
plus présent. François, Laure et Mickael jouent de la barre à 
mine et des parasols tandis que Lucas et Jean-Marie se 
chargent de placer les banderoles le long de l'itinéraire. Nous 
voilà tous prêts lors du passage de la caravane.  

Les messages semblent être bien visibles et nous avons droit 
aux saluts des participants de la grande boucle (et à des 
regards plus circonspects de gendarmes mobiles). En fin de 
peloton, plusieurs hélicoptères vont survoler notre 
installation, curieux de voir de plus près cette fine équipe qui 
remue en cadence avec la musique de la caravane ! 

Au final, cette action n'a pas été relayée par les médias 
chargés de suivre l'événement mais pas mal de personnes ont 
pu lire « Vive Le Loup » en traversant la Drôme ! 

M.B. 
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AIDE ET SOUTIEN SUR LES HAUTS PLATEAUX DU VERCORS 

Mille Traces a souhaité mener une action en lien avec la présence du 
 loup sur les Hauts Plateaux du Vercors, et le pastoralisme sur  
l’alpage de « La Grande Cabane», non loin de la plaine de Gerland.  
Le but de cette action a été d’aider la bergère en fin de saison sur  
son alpage par un renforcement de présence humaine autour du  
troupeau mais aussi implicitement une aide psychologique, puisque  
la fin de saison est souvent difficile pour les alpagistes. En effet, la  
fatigue s’accumule, la météo est moins au rendez-vous que pendant  
la période estivale, sans compter que les Hauts Plateaux se trouvent  
dans une ZPP (zone de présence permanente) de Canis lupus, ce qui  
peut être l’objet de stress pour la bergère. 

Ce sont 4 bénévoles qui se sont rendus fin septembre à La Grande Cabane afin de l’aider et de comprendre son mode de 
fonctionnement, car depuis quelques années l’alpage a subit de multiples changements de bergers.  
Pour faire un petit historique, la grande cabane a eu le même berger pendant plus de 20 ans, puis lorsque la retraite est venue pour 
celui-ci, il a été l’heure de changer de gardien. Pour les étés 2013 -2014  le même berger, aidé d’un aide-berger ont assuré la garde. 
Cette année, une nouvelle bergère a repris la grande cabane, et l’année prochaine ce sera un  autre berger qui assurera l’alpage pour 
les 2300 brebis Mérinos. 

Le changement de berger d’une année sur l’autre n’est pas forcément bénéfique pour le troupeau, puisque celui-ci doit s’adapter à 
chaque fois à la méthode de gardiennage du berger, sans compter que certains secteurs sont sous réglementations au niveau de la 
période du pâturage. En effet, une partie de l’alpage se trouve en forêt domaniale, donc sous la responsabilité de l’ONF de Saint 
Agnan en Vercors, 2 autres secteurs sont sous contrat des Mesures Agro-Environnementales et Climatiques de la nouvelle PAC 2014-
2020, afin de ne pas engendrer de dérangement sur l’avifaune, et plus particulièrement concernant la nidification du Tétras-lyre. 

La bergère 2015 de La Grande Cabane garde de manière serrée, son troupeau c’est-à-dire qu’elle mène ses bêtes dans les secteurs 
par rotation en respectant les différentes règlementations, et en fonction de la ressource fourragère disponible sur l’alpage. Chaque 
jour elle fait pâturer 2300 brebis Mérinos,  ses 60 brebis de races différentes, sa vingtaine de chèvres, accompagnées de ses 5 chiens 
de menée (4 border collie et un croisé) et de 5 patous (Bergers des Pyrénées dressés pour faire face aux grands prédateurs) 
appartenant à l’éleveuse.  

L’alpage des Hauts-plateaux ne ressemble pas à de grandes étendues vertes à perte de vue comme on peut se l’imaginer, mais est 
composé d’un mélange de forêts, de pré-bois, et grandes clairières, sans compter les lapiaz et les scialets (caractéristiques des 
massifs montagneux calcaires).  

L’un des points forts de cet alpage, est la présence conséquente de ressource en herbe même en période de sécheresse comme ce 
fut le cas cet été, mais la configuration de l’alpage ne permet pas d’avoir une garde dit en « escabotte » c’est-à-dire par petits lots de 
brebis. La difficulté de cette estive, est la non visibilité du troupeau dans sa totalité durant la  journée, sauf  lorsque des clairières 
sont traversées par le troupeau. 

La présence du loup sur le Vercors et la configuration topographique du massif obligent le berger à maintenir son troupeau serré et à 
le regrouper en parc de nuit tous les soirs.  

La bergère a donc dû s’adapter à son tout nouveau troupeau et dû comprendre son fonctionnement afin qu’ils puissent travailler 
ensemble. Pour analyser son troupeau elle a dû repérer des brebis qui ont tendance à être, soit à la fin, soit au début du troupeau. 
Afin de vérifier que toutes les brebis qu’elle garde sont présentes lorsqu’elle les rentre dans le parc de nuit, la bergère se repère à 5 
brebis noires, ses chèvres et ses 4 cadets (brebis avec des touffes de poils assez conséquentes). La nuit ce sont les 5 patous, qui 
assurent la garde du troupeau à l’intérieur et à l’extérieur du parc de nuit. 

A ce jour, son estive s’est plutôt bien déroulée en termes de prédation, puisque c’est 1 seul constat sur une brebis qui a été réalisé 
par la Réserve Naturelle Nationale des Hauts Plateaux du Vercors. La météo assez clémente tout au long de ces 4 mois a permis de 
garder dans des conditions relativement bonnes. Cependant, la bergère ne souhaite pas revenir sur cet alpage et « garder dans ces 
conditions » : un trop grand troupeau dans une zone difficile au niveau de sa topographie. En effet, il serait préférable pour le milieu 
et le travail de berger, de séparer ce troupeau de 2300 têtes en deux lots distincts afin d’effectuer un travail de réouverture de 
certains milieux qui ont tendance à se refermer plus vite que sur d’autres secteurs, tout en conciliant la reproduction et la 
nidification des différents galliformes présents sur l’alpage. 

C’est une bergère qui prend conscience des différents enjeux présents en montagne, et notamment de la présence du loup.  

La présence des bénévoles a été l’occasion pour la bergère de s’exprimer sur ses conditions de travail. En effet, le retour du loup en 
France a permis une amélioration conséquente et une valorisation du métier de berger, de par ses conditions de travail et de salaire. 
La présence d’un aide berger durant tout l’alpage lui a été d’une grande aide afin de mener son troupeau au mieux. 

L.P. 
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NOUVELLES TIGREES  

Du stade projet, le petit groupe de travail avance pas à pas pour sa « concrétisation » en 
octobre 2016. OBJECTIF RUSSIE. 

Nos différentes prises de contacts nous mènent à concentrer nos efforts sur la demande d'une 
petite structure, la réserve de l'Ussurysk, située au sud du lac Kanka. 

Dans ce parc, une petite partie des Tigres de l'amour est présente. La réserve manque de 
moyens pour protéger le roi de la taïga, face aux multiples menaces que l'Homme fait peser 
sur lui  et la liste est longue : braconnage pour multiples usages (fourrures, pharmacopée 
chinoise),  mais aussi déforestation, fragmentation des habitats etc… 

La demande de la réserve serait l’acquisition de téléphones satellites performants, un 
véhicule pour patrouiller dans la réserve ( 4X4, side-car ) et des pièces de voitures. 

L'équipe s'active donc pour trouver les fonds nécessaires pour financer le matériel à amener 
lors de notre prochaine expédition. 

Pour cela nous montons des dossiers pour solliciter des bourses de financements, travaillons 
à un projet de financements participatifs via Ulule, récoltons des dons, et activons nos 
méninges pour trouver les solutions, dernière idée : vente de chocolats pour Noël ! 

La  barrière de la langue n'est pas chose facile, et le petit dico franco-russe ne sera pas de trop 
pour déchiffrer les caractères. Néanmoins, nous avons tout de même sollicité l'Alliance 
Française de Vladivostok, pour trouver un traducteur sur place. 

En attendant les prochaines nouvelles et si vous vous avez des idées, ou si vous avez la 
moindre information sur le tigre n'hésitez pas à les faire parvenir !! 

До скорого (Da skoReuveu = à bientôt ) 

J.C 

Des chocolats pour les tigres : 

Pour récolter des fonds pour l’action tigre, nous vous proposons de faire des cadeaux de 
Noël utiles et gourmands : des ballotins d’excellent chocolats De Marlieu. Pour en savoir 
plus ou obtenir le bon de commande contactez-nous ! 

 

Soutien de Mille Traces pour  offrir  un  nouvel  espace  aux  Tarpans ! 

Souvenez-vous… nous avions fait un chantier éco-volontaire dans le Bugey pour 
réouvrir des prairies pour des chevaux primitifs, les Tarpans. Nous sommes 
toujours attachés à la cause du retour des grands herbivores dans nos espaces 
naturels, mais n’ayant pas le temps ni les personnes ressources pour prendre en 
main un tel projet localement nous essayons déjà d’aider les amis de l’association 
Arthen-Bugerbivore. C’est donc modestement par un don de 50€ que Mille Traces 
a soutenu l’appel à projets Ulule dont voilà l’objet : 

Comme nous avons déjà eu l’occasion de vous le faire savoir, ARTHEN travaille pour 
le sauvetage et la promotion du Tarpan, plus proche descendant du cheval sauvage 
ancestral, notamment en favorisant son implantation dans certains espaces naturels 
afin qu’il puisse retrouver, éventuellement avec d’autres grands herbivores, son rôle 
primordial dans l’écosystème.  

Mais les terrains disponibles en France pour mettre ce projet en pratique sont rares 
et difficiles à trouver. Ceux dont dispose l’association sont désormais insuffisants. 

Grâce à un partenariat avec une Association Foncière Pastorale, un territoire d’une 
trentaine d’hectares est aujourd’hui disponible dans un secteur du Bugey. Il s’agit 
d’une « pelouse sèche » en voie d’embroussaillement. Les tarpans pourront donc 
contribuer à conserver l’intérêt écologique de ce milieu dont la flore et la faune 
remarquables (orchidées, papillons, pie grièche,  etc.) disparaîtraient en l’absence de 
pâturage. 

Mais le coût de l’aménagement de ce nouveau parc (clôtures, point d’eau, chicanes à  
piétons, corral de contention, etc.) se monte à près de 20.000 €. A cet effet nous 
organisons une collecte de fonds sur la base du financement participatif ou 
«crowdfunding». 

L’appel de fonds est aujourd’hui terminé mais les besoins restent nombreux alors 
si vous souhaitez aider cette association : arthen-tarpan.fr 

V.T. 
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PARC REGIONAL DU W (NIGER, BURKINA FASO, 
BENIN) 
 
Le Parc Régional du W d’une superficie de 10 000 
km² est géré conjointement par le Niger, le 
Burkina Faso et le Bénin. Il est protégé par la 
Convention relative aux zones humides 
d'importance internationale que l'on a coutume de 
nommer Convention de Ramsar. Le Parc du W est 
inscrit sur la liste du Patrimoine mondial de 
l'UNESCO depuis 1966. Il est également reconnu 
comme réserve de biosphère depuis 2002 par ce 
même organisme. Cet espace bénéficie d’un cadre 
exceptionnel pour la préservation de la faune 
sauvage et constitue un formidable réservoir de 
biodiversité que l’on se doit de protéger. 
 
12 années de missions effectuées par Mille Traces 
apportant aides, matériel et soutien à 6 pays de 
l’Afrique de l’Ouest (Mali, Niger, Burkina Faso, 
Togo, Bénin, Sénégal) ont permis de développer 
3000 km de corridor biologique inter-pays, en 
acheminant 20 véhicules (4RL) et 22 tonnes de 
matériel. Des chantiers de plantations d’arbres et 
de réhabilitation de pistes ont également été 
réalisés au Mali et au Burkina Faso, plus 
l’équipement de 200 gardes. 
 
Suite à la dernière mission dans le Parc du W en 
avril dernier dont vous avez pu lire le récit dans le 
dernier numéro, le bilan des besoins des équipes 
de lutte anti-braconnage est établi. La situation ne 
s’améliore pas il faut donc être prêt à maintenir 
notre soutien. 
 
Ce soutien se fera sous différentes formes, 
chantiers éco-volontaires, missions « militantes », 
séjours inventaire naturaliste ou éco-touristes sur 
10 à 15 jours encadrés par Mille Traces. 
 
L’hébergement de tous les chantiers, missions, 
séjours sera réalisé en collaboration avec 
l’association des campements touristiques pour 
l’appui à la gestion du Parc Régional du W. Nous 
continuerons les échanges fraternels  avec Moussa 
et Julien de l’Auberge des Chutes de Koudou 
(Bénin) et Abga de l’auberge Point Triple (Burkina 
Faso) afin de faire encore mieux et plus dans les 
prochaines missions. 
 
Pour cette fin d’année 2015, une mission 
« militante » est programmée. 
 
 

S.T. 

. 

 

Auberge Point Triple au Burkina Faso 
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MISSION « MILITANTE » DU 30 OCTOBRE AU 14 
NOVEMBRE 2015 AU PARC DU W. 
 
Cette mission est constituée de 11 militants et du 
chef de mission qui sont : Coraline, Adeline, Perrine, 
Laure, Chantal, Sylvie, Guillaume, Didier, Jacky, 
Fabrice, Chantal et Jean-Marie. 
 
L’arrivée aura lieu à Niamey (Niger) le vendredi 30 
octobre.  
 
L’équipe prévoit dans un premier temps de laisser 
une partie du matériel emporté aux gardes de la 
Tapoa au Niger. Elle sera accueillie par le 
Conservateur du Parc W du Niger. Ensuite elle 
continuera sur le Burkina Faso pour être accueillie 
par Abga, gérant de l’auberge du Point Triple. 
 
L’équipe y séjournera quelques jours pour 
entreprendre des ateliers de mécanique vélo, moto 
et autres selon les besoins sur le campement comme 
la vérification du fonctionnement des groupes 
électrogènes, des panneaux solaires, des plantations 
d’arbres (avec 100 arbres achetés au village voisin), 
des curages de mares, des remises en état de pistes, 
un repérage et un schéma d’un futur pont de cordes, 
sans oublier l’actualité du moment présent. 
 
Ensuite, l’équipe finira la mission au Bénin à 
l’auberge des chutes de Koudou. Là, aura lieu encore 
des remises de matériel aux gardes du Bénin, en 
présence de Moussa et Julien, les 2 gestionnaires de 
l’auberge et guides naturalistes. Il est également 
prévu des chantiers de plantations et des ateliers de 
mécanique si besoin. 
 
Afin d’unifier nos relations, un repas réunissant les 
Conservateurs et les gardes des 3 pays sera organisé 
à l’Auberge du Point Triple. 
 
Au cours de cette mission de 14 jours dans le parc du 
W, des sorties naturalistes sont prévues pour 
l’équipe, avec pose de pièges photos. Ces sorties 
seront accompagnées des gardes et des gérants des 
auberges au cours desquelles de belles observations 
sont prévisibles ! 
 

Edward Osborne Wilson, biologiste, entomologiste, 
concepteur de la biodiversité dit : 
 
« Plus grand sera le nombre de résidents et de visiteurs 
qui comprendront l’environnement africain, plus de 
chance aura-t-il d’être protégé. » 
 

J.M.O 

Auberge de Koudou au Bénin 

Chutes de Koudou 

Niger poste Tapoa conservateur 
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SAINT AGNAN EN VERCORS, COMMUNE SANS BOIS EXOTIQUES. 

Nous sommes heureux de vous annoncer que Saint Agnan en Vercors 
a pris l’engagement de ne plus utiliser de bois exotiques issus de 
forêts primaires dans les constructions municipales. Un petit geste 
derrière un grand problème.  Travaillons pour que de nombreuses 
autres communes emboîtent le pas. 

V.T. 

 

BILAN DE LA CAMPAGNE SUR LES 
HIRONDELLES. 

Après la pose du mât à Hirondelles de fenêtres à 
l’école de Saint Agnan en Vercors avec le soutien 
des services techniques de la commune, le 
dispositif de repasse sonore a bien fonctionné avec 
toutefois un petit bémol : à chaque orage ou baisse 
de tension, le poste se coupe et il faut remonter à 
l’échelle pour le rallumer. Le dispositif étant 
sensible, Mickael essaie de trouver une solution 
technique peu coûteuse pour éviter le problème.   

A part la visite de quelques hirondelles curieuses 
en début de printemps, les nids n’ont pas été 
occupés, jusqu’à ce qu’on se rende compte que des 
guêpes avaient squatté l’endroit, ce qui a 
probablement gêné l’installation. 

En fin d’année les grands de l ‘école ont préparé 
des textes et images pour un panneau que Rémi 
met en forme. Nous allons le faire imprimer sur un 
support durable et installer ce panneau 
d’information avec les enfants à côté de la Tour. 

Les petits ont aussi participé en réalisant chacun 
un nid en argile qu’ils ont pu rapporter chez eux, 
avec l’envie de l'installer sous leur toit (photo ci-
dessus). 

Quelques habitants du canton nous ont fait part de 
leurs observations et la tendance est plutôt 
négative : moins d’oiseaux, moins de nichées,  et 
disparition durant le mois de juillet si chaud.  

Fin août, n’étant pas disponibles pour remettre le 
dispositif en place après les orages classiques de 
cette période,  la repasse n’a pas été effectuée au 
moment des rassemblements  de départ pour la 
grande migration. Il s’agit maintenant d’aller 
démonter le dispositif pour l’hiver  et d’attendre le 
retour de nos amies ailées. 

V.T. 

 

 

BROCANTES  

Tout a commencé il y a moins de 2 mois, quand Jim (Jean-Marie) m’a 
demandé :  
« T’as envie de re-partir en Afrique en novembre ? » 
Moi : « Ben oui évidement, mais je n’ai pas les sous… ? » 
Jim : « Si t’as vraiment envie, on va se débrouiller, trouver des 
solutions !!! » 
Moi : « OK d’ac (difficile de refuser non ?), alors, comment on 
s’organise pour trouver 1100 euros ? » 
Jim : « On lance les brocantes ! » 
Et voilà, un mois et demi plus tard, nous avons récolté 1000 € en 
faisant 6 brocantes : 

Deux à Valence sur le parking de Géant ; une à Romans ; une à Bourg 
de Péage, une à Chamaloc et une à la Chapelle.  

Dans ces 1000 € il y en a 800 pour mon départ en Afrique avec la 
mission militante (j’ai réussi à trouver 300 € par ailleurs), et 200 que 
nous apportons en Afrique pour des achats sur place non planifiés 
(outillage, plants supplémentaires…). 

Je remercie chaleureusement toutes les personnes qui ont participé à 
ces brocantes, soit en récupérant des objets, soit en venant avec nous 
les week-ends ! Et spéciale dédicace à Jim qui y a cru le premier et qui 
m’a permis d’y croire aussi ! 

Donc c’est un bilan très positif, en se levant tôt, voire très tôt le week-
end on peut récolter de belles et mêmes très belles sommes. 

Du coup, on s’y remet au printemps !! Il faut continuer à récupérer des 
objets de déco, des jeux/jouets, vêtements… et si vous avez des petits 
bijoux comme des vinyles des années 70 et des appareils photos 
argentiques qui prennent la poussière, n’hésitez pas à nous apporter 
tout ça ! 

Il faut qu’on s’organise un peu plus, plusieurs équipes qui tournent, 
pour n’en faire qu’une fois par mois maximum chacun. 

Allez, continuons à trouver ces petits ruisseaux qui formeront de 
grands fleuves ! 

L.R 
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JOURNEES PORTES OUVERTES 

A l’initiative de la Communauté des 
Communes du Vercors, les forces vives du 
territoire se sont mobilisées durant le week-
end du 26  et 27 septembre pour proposer aux 
habitants et aux visiteurs de passage de 
découvrir nos savoirs-faire.  

C’est sous un soleil radieux que Mille Traces a 
proposé le samedi après-midi, un petit atelier 
de découverte de la biodiversité de la mare de 
Loscence, et des oiseaux. `Au delà de cette 
animation, ce moment a été un temps très 
intéressant de connaissance mutuelle des 
autres partenaires de l’événement. Merci à 
Odile d’avoir déployé autant d’énergie à 
rendre ce moment festif et convivial. A refaire ! 

V.T. 

 

EXPOSITION PLANTES A USAGES DANS LE VAR 

Durant tout l’été, notre nouvelle exposition « Plantes à usages, tellement 
utiles ! » a été présentée à la Maison de la Nature Les Mayons dans le 
Var. Les animateurs ont pris un réel plaisir à animer cette belle 
exposition qui présente des saynettes permettant de découvrir 
l’extraordinaire richesse de monde végétal de nos campagnes : 
médicinales, culinaires, mais aussi plantes à couleurs, plantes 
bâtisseuses, sans oublier un petit clin d’œil sur les pollinisateurs. À leur 
disposition : des boîtes odeur, de quoi faire une encre ou un petit 
bricolage en noisetier permettent la participation active des visiteurs. 

Elle attend maintenant un nouveau site d’accueil pour ravir petits et 
grands. Pourquoi pas chez vous ? 

V.T. 

FETE DE LA SCIENCE 2015 
 
A l’occasion de la fête de la science, la médiathèque de Sorgues nous a 
invités à pour animer deux ateliers avec le public. Plus de 80 enfants ont 
ainsi pu découvrir le monde des oiseaux avec notre jeu « SOS oiseaux » 
animé par Lucas et construire des nichoirs à mésanges avec Jean-Marie. 

V.T. 
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PERSPECTIVES POUR LES ANIMATIONS  

Nous constatons une augmentation des demandes 
d’intervention sur les classes d’intégration (classes de 
6ème de collège),  ainsi que pour les BTS GPN première 
année en début d’année (septembre / octobre). 

Nous avons en co-traitance du Réseau Drômois 
d’Education à l’Environnement une campagne sur 
l’Energie pour 10 classes de primaire, une sous-traitance 
d’une campagne sur la biodiversité " des insectes et des 
Hommes " pour 3 classes de primaire et nous attendons 
les inscriptions des collèges pour l’action ENS et 
Biodiversité. Localement des projets sont en construction 
avec les écoles du canton. Il est prévu de rencontrer nos 
élus cantonaux pour présenter le RDEE et commencer à 
penser à une campagne d’éducation à l’environnement 
sur ce territoire qui se construit. 

V.T. 

 

 

BILAN DE L'ETE 

Cet été l’activité a été très calme en juillet.  

Pour la première année de l’histoire de Mille Traces nous 
n’avons pas travaillé avec la CCAS de EDF ! Nous y étions 
préparés, bien heureusement.  

En août, nous avons effectué des animations avec les 
partenaires habituels et les animations ponctuelles 
proposées via l’office de tourisme de la Chapelle en 
Vercors. 

V.T. 

 

POINT SUR LES ETUDES 

Commandes publiques ont fait l’objet de montage de 
dossiers : remise en état du sentier découverte de la 
maison du Parc de Vallouise : perdu en raison de notre  
manque d’expérience sur le volet handicap, mais très 
apprécié sur le volet interprétation.  

Etude d’impact sur le tracé de pistes de VVT en Haute 
Maurienne : perdu car une autre proposition était moins 
chère.  

L’étude sur les libellules de Bouligons a été réalisée, le 
compte-rendu est à la relecture. 

Projet de palissades d'observation ornithologiques à la 
Base de Loisirs de Jablines Annet. 

V.T. 

 

 

POINT SUR LES SALARIES  

Arrivée dans l’équipe salariée de Lucas depuis 15 juillet 
sur un contrat aidé de 3 ans pour assurer des animations 
et développer le pôle études.  

Avec le surcroît d’activités à l’automne, Véronique est à 
nouveau salariée.  

Les postes de Jean-Marie et de Christine n’ont pas 
changé. 

V.T. 

 

RESULTAT DU SONDAGE PARU DANS LE DERNIER JOURNAL DE MILLE TRACES. 

Dans le dernier numéro, l’équipe du Conseil d’Administration souhaitait avoir l’avis des adhérents sur le journal de 
l’association qui demande pas mal d’énergie à le produire.  

Elle voulait se faire une idée de  l’intérêt que vous y portez ou simplement avoir quelques retours sur les rubriques 
proposées.  

Une seule réponse a été retournée. 

L’équipe espère toutefois, que si quelque chose ne convenait pas dans ce journal, vous lui feriez savoir. Elle vous en 
remercie. contact@mille-traces.org   

S.T. 

 

 

mailto:contact@mille-traces.org


 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Gouvernance p.17 

MODIFICATION DANS LE CONSEIL D’ADMINISTRATION DE MILLE TRACES 

Lucas Weill était membre du Conseil d’Administration. Il était élu au bureau en tant que Trésorier Adjoint. 

A compter du 15 juillet dernier, il a « incorporé » l’équipe des salariés de Mille Traces. Il a donc été obligé de démissionner 
de son poste de Trésorier Adjoint. 

Jusqu’à la prochaine Assemblée Générale prévue le 12 mars 2016, le conseil d’administration sera composé de 13 
membres. L’élection des nouveaux membres se portera alors sur 8 candidats. 

 

CA festif de juin 2015 au refuge de Pré Grandu 
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DANS LES PAS DE GIONO* 

Dans les bergeries en pierres sèches, sur la montagne de Lure dans les Alpes de Haute Provence,  au Contadour, nichent 
des pies grièches, des bruants, le circaète Jean-le-Blanc, la chouette chevêche, la chouette de Tengmalm et des chauve-
souris bien sûr. 

« Notre père qui êtes aux cieux, restez-y. Nous, nous resterons sur cette terre qui est quelquefois si jolie ». Jacques Prévert. 

*Grand naturaliste et auteur de "L'Homme qui plantait des arbres" dont le héros, Elzéard Bouffier, a œuvré toute sa vie à 
reverdir une montagne. 

M. et J. S. 

 

LECTURE CONSEILLEE PAR EVELYNE : 
 
« Un an dans la vie d’une forêt » de David G.Haskell, biologiste américain :  
un livre de toute beauté nous plongeant, jour après jour, saison après saison, 
dans le spectaculaire de la nature ordinaire … 
 
Je marchais des heures dans la forêt. Ma progression était ralentie par la neige. 
Je cherchais un endroit qui me dirait : « stop, c’est là ». Un endroit où m’asseoir et 
observer, qui m’accueillerait au long de l’année, un carré de feuilles, de cailloux 
et d’eau, un espace d’un mètre de diamètre, équivalant en taille aux mandalas 
circulaires des moines tibétains.  
Il m’apparut juste après que j’eus suivi le vol d’un faucon au-dessus des arbres 
dénudés. Je n’eus pas une seconde d’hésitation : elle était là ma représentation 
symbolique du monde, au pied de ce rochermassif, enfouie sous l’austère robe de 
l’hiver. 
Je m’assis sur le bloc de grés plat, et me répétais les règles que je m’étais fixées : 
venir le plus souvent possible, y observer le jeu des saisons, garder le silence, ne 
rien prélever, effleurer peut-être, et patiemment me fondre dans le microcosme.  
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A VOS AGENDAS ! 
(L’agenda actualisé est à consulter sur notre site internet) 
 
Dimanche 29 Novembre 2015 
Cop 21 : La France va accueillir et présider la 21e Conférence des parties de la 
Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques de 2015. 
L'objectif est d'aboutir à un accord pour réduire nos émissions de gaz à effet de serre. 
Notre ami Hervé finira sa "marche pour l'environnement" (voir page 6) en partant de 
la Tour Eiffel pour rejoindre le Bourget à pied. Nous affrétons un car depuis le Vercors 
pour l'accompagner sur cette marche. Qui est partant ? 
 
12, 13 et 14 Février 2016 Stage "Le loup : un animal, une passion" 
3 petites journées pour parcourir le territoire des loups dans le Vercors et comprendre 
les raisons de sa présence, les tensions qu'il occasionne et apprendre à mieux 
déchiffrer un alpage pour faciliter une cohabitation Homme-Nature pacifique. 
  
21, 22, 23 et 24 avril 2016 Stage "Ma passion, devenir guide naturaliste" 
Pour les personnes attirées par l'idée de se lancer dans l'encadrement de sortie nature 
à titre bénévole ou professionnel, ce court stage donne le cadre législatif, sécuritaire à 
cette activité, permet un "décryptage" de quelques séquences d'encadrement et offre à 
chacun l'occasion de se "tester" afin d'envisager ou non une formation longue. 
 
 28 et 29 Mai 2016 Stage "Approche photographique de la flore du Vercors" 
Deux journées le nez dans l'herbe avec Dominique pour la photo et Véronique pour les 
anecdotes sur la flore à la période idéale pour profiter des orchidées et autres beautés 
printanières. Pensez à vos appareils ! 
  
4 et 5 juin 2016  Stage "Couleurs végétales : teintures et encres à partir de 
plantes sauvages du Vercors" 
L'occasion de découvrir les principes de la teinture végétale et de manipuler garance, 
gaude ou couleurs issues de nos récoltes. Un temps sera aussi consacré aux encres 
végétales et à l'impression sur tissu. Les participants repartent avec leurs tests et leurs 
créations. 
  
18 et 19 juin 2016  Stage "Nature gourmande : cuisiner les plantes sauvages 
du Vercors" 
Entre sortie de terrain, identification, récoltes, cuisine et dégustation, nous trouverons 
aussi des moments pour profiter des surprises que ne manquera pas de nous offrir le 
Vercors. 

 

PROCHAINE ASSEMBLEE GENERALE DE L’ASSOCIATION : 
SAMEDI 12 MARS 2016 

 

EXPO PHOTOS NATURE A CESSIEU 

Le 21 et 22 novembre 2015 se tiendra la 6ème expo photo nature à Cessieu (38), un moment 
de rencontres et d'échanges entre passionnés de la nature. Quelques infos sur cette 
manifestation : 
Les Louvards sont un collectif (ou une meute) de passionnés de la nature qui utilisent la 
photographie pour promouvoir et sensibiliser le public sur la protection de la nature. Nous en 
sommes à notre 6ème expo photo. Cette année une dizaine de photographes présente entre 10 
et 30 photos chacun. 
Il y a de nombreux stands en lien avec la protection de la nature et la photo Lo Parvi, Aspas, 
Mille Traces, L'Hien Nature, Le Conseil Général de l'Isère, le Tichodrome, La Tour Photo, 
Swarovski, Ma petite librairie, La société française d’orchidophilie, un atelier à Cessieu. 
Des projections de diaporamas seront aussi présentées ainsi qu’une tombola. 
Une conférence de Mille Traces sera proposée sur le thème « les félins sauvages » sur le coup 
des 20h le samedi 21 novembre. 
Passionnés de nature venez nous rejoindre et partager ce moment avec nous !                            R.P. 
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PREPAREZ NOËL AVEC MILLE TRACES ! 

La "P'tite boutique" s'étoffe et nous proposons : 

- une quinzaine de modèles de figurines d'animaux entre  5 et 8 € pièce, 
- des cartes postales, 6€ les 10 cartes, 
- le guide naturaliste "Randonnées le long du Rhône " co-écrit par Mille Traces. 24,50€ 
- le livre de Fabrice Nicolino. Lettre à un paysan sur le vaste merdier qu'est devenue l'agriculture. 13,50€ 
- les appeaux de François de 14 à 28 €  

et l'action Des chocolats pour les tigres ! (voir page 11) 

 

POUR SUIVRE MILLE TRACES  
 
Notre site  www.mille-traces.org avec un flux RSS pour vous abonner gratuitement à nos actualités 

Notre page Facebook  : https://www.facebook.com/associationmilletracesvercors    

Notre forum : http://milletraces.wolf.am/index.php 

http://www.mille-traces.org/
https://www.facebook.com/associationmilletracesvercors
http://milletraces.wolf.am/index.php
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